
新學年，新展望
王建熙副院長

“加神”同學們在暑假期間，不論是享受家居天倫樂趣，或是

參與教會服事操練，宣教落實體驗，在在見證主恩浩瀚 ! 這秋

季歡迎各位同學帶着蓬勃的朝氣抵達校園，與關愛你們的師

長們面對新學年，新展望。

經過有超兩年的策劃籌備，“加神”的嶄新宗教教育學士

課程，於2009 年九月三十日正式開班，為此感恩。

宗教教育學士課程
與天道大學合辦，國語授課

本課程提供進修宗教教育學士學位機會。凡有興趣研習

聖經、神學教義和事奉，並願意繼續進入加拿大華人神學院進

修道學碩士的基督徒，皆歡迎申請報名。

本課程是一門非傳統課程，特別為了希望完成學士學位之

成年人而設。這課程的設計獨特，使忙碌的成年人有機會完成

全時間的大學本科教育。若學生俱有30–42認可學分，便只需

要在24個月內完成單元形式（Module）的16 門課。單元含每週

六小時的課，共五週，加每週 14–18 小時督導式自學。

歡迎查詢 www.tyndale.ca/go/ccstts

加神的前瞻
高雲漢博士

加神是近年來成立的神學院，仍未建立自己固定的傳統 ;對於

前途方向，必須集思廣益、共策共力、訂立目標，也必須經常檢

討修正，務必大家同心、攜手齊步、邁向將來。

「加神」的發展性

1.   加拿大政府仍然大力推動移民政策，每年都有大量華人新

移民，華人教會於牧會，植堂都需要大量教牧。

2. 「加神」應致力招募不同年齢的學生。

3. 「加神」應加強教授的陣容，蓄備較年青的教授。

4.  盼望「加神」的教授們會有更多的寫作出版。

5.  盼望「加神」有更豐富的圖書館。

6.  盼望「加神」能有自己的校舍與宿舍。

7.   盼望「加神」會加強籌款活動，因為「加協」是一個神學教育

「運動」，鼓吹推動華人神學教育的重要。

摘錄自2009年加神師生退修營高雲漢牧師講稿
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As we begin a new academic year of Fall 2009, we want to 
give thanks to God for blessing Tyndale with 1,200 students. 
It is such a joy to see the students who fill the hallways and 
classrooms and are seeking to know God in a deeper way. 

This fall is special because we have a new and unique 
program at the Undergraduate level. Seven new students 
have enrolled on the first ever Bachelor of Religious Education 
program taught in Mandarin and in the Degree Completion 
format. This cohort of young adults are preparing themselves 
to be qualified to enroll in the Tyndale graduate program, 
CCSTTS Masters of Divinity, Pastoral, also taught in 
Mandarin. We are excited to see dedicated young adults who 
have made a commitment to serve the Chinese in Canada and 
abroad. 

I want to thank Dr. Peter Au and Dr. Paul Wang of 
CCSTTS for their hard work to help this program begin this 
fall. 

I also want to thank Dr Daniel L Wong, Acting Director 
of this Program, for his love of students and his willingness 
to walk the extra mile to ensure that this Mandarin program 
can begin this year. 

Tyndale has over 115 years of rich history and God’s 
wonderful provision. We are situated in one of the world ’s 
most multi-cultural cities and I am so glad Tyndale can 
participate fully in this multi-cultural setting. 

We welcome the new students in this first cohort of the 
Mandarin BRE-DCP. May God richly bless you and  
prosper you as you serve him. 

Winston Ling  
Tyndale University College and Seminary  
Vice President and Chief Enrollment Officer

Launch Of Mandarin DCP

As Acting Director of the University College Degree 
Completion program, I was delighted to assist in the launch of 
the Mandarin Degree Completion Program. While there was 
a lot of groundwork done by the former DCP director,  
Dr. Elaine Becker in conjunction with staff and leadership 
of the CCSTTS, we saw the fruit of these efforts on Sept. 30, 
2009 when the first class commenced. 

I met the new students and found each to be eager to learn, 
dedicated, diligent, and focused on preparing for ministry. 
After interacting with them and upon further reflection,  
I realized that my second language (after English) is 
Mandarin Chinese as I took 2 years in university and  
my wife is from Taiwan. Though limited in my language 
capability, I look forward to further interaction with these 
precious students. 

All of us related to this program pray for its growth and 
impact on local churches, the larger church, and for the 
kingdom of God. 

Dr. Daniel L. Wong  
Acting Director, Degree Completion Program  
Tyndale University College
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福音與文化 
區應毓院長 

一、福音與文化的圓融 

福音是神向人的啟示，是拯救人類(包括文化)的信息。然

而，福音也必須以文化的形式作為載體來表達出來。文化本身

是一個民族的精神產品，是該民族經過數百年或數千年所結

晶出來的一種生活形態或意識型態。如果福音要真正進入一個

民族，並駐留在這個民族中，就必須藉著文化這媒介進入。這

時福音需要從一個文化(希伯來及希臘文化形態)傳釋到另一個

文化(中國文化)。向中國人傳福音亦須如此，中國人重親情及和

諧之道。福音也需要發展上帝的恩情、人倫的彼此相愛、社會

的和諧等觀念。

二、福音與文化的更新 

福音呼籲和策動文化的更新。當罪介入人類之後，所有的

文化都在結構和運作上摻雜了罪惡的成分，例如奴隸制度、

種族隔離、經濟壓迫和戰爭等。因此，基督徒應該肯定文化中

的優良成分，但也應該明確指出其中的缺點，並設法改正及改

良，使文化得以更新。中國人的面子學帶來種種社會人際關係

的虛偽，福音需要產生更新的力量。中國文化的輪回宿命論引

進怪力亂神的觀念及對來生的恐懼感，福音可以釋放國人的

疑惑，帶給人永生的盼望。

三、福音與文化的人才 

基督教必須栽培出更多的人才，不只是有全面的聖經與神

學的裝備，對文化也有深入的認識。這樣，他/她才可以正確地

及更平衡地處理當前文化的張力，把福音能更有效地帶進中國

人當中。

華人接受福音的困難及對策 
麥希真博士 

華人接受福音的困難 

1.  華人有一種民族優越感，認為華人已有佛教、儒教、道教； 

並且有五千年的文化，所以不需要福音。

2.  中國大陸的華人深受無神論的影響，否定神的存在，堅決地

拒絕福音。

3.  所有華人心中都有這樣的困惑：有神嗎？一個名字叫耶穌的

外國人，他怎麼會有拯救的恩典給華人呢？ 

基督徒對上述狀況有甚麼對策? 

基督徒不要勉強人信主，但是要有足夠的自信心來推銷寶貴的

基督救恩。不必轉彎抹角，不要怕傳統的困難，勇敢地把福音

傳出去。經驗告訴我們，這樣才有快速和豐富的收獲。

基督徒傳福音也要有策略。

1.  證明真神的存在 — 宇宙萬物之間，確有一位主宰。這是向華

人傳福音入手的地方。

2.  指出人的需要 — 人有兩個最大的需要：一是解脫罪的纏繞，

二是解脫不幸的纏繞。傳福音要從這兩個角度來說明救恩

的大能。

3.  暢述救恩的福分 — 有耶穌就有真平安，有耶穌就有真喜

樂；不是沒有困難，而是有耶穌就能戰勝大大小小的困難。

神學院應該做甚麼?

1.  強化聖經的研究﹕要神學生熟悉聖經、懂得活用聖經，這樣

才能夠把救恩講得明白，叫人相信耶穌。

2.  安排神學生在布道上有更多學習機會﹕參與個人布道、群眾

布道、呼籲決志、會後陪談等工作。

3.  挑旺「將福音傳遍天下」的心志﹕對布道與差傳深入研究， 

敏感於各地的「馬其頓」呼聲、對基督的「大使命」和「大應

許」有強烈的回應。

Black 100% Black 30%
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地球村”這個辭彙從鮮為人知到家喻戶曉只

用了短短幾十年的時間，無可否認，

隨著交通和通訊業的迅猛發展，世界正在變小。人們的遷徒也

變得愈加得容易。近幾十年間，全球人口因著經濟、政治、個人

福祉不斷互動，無論是富或貧，是主動或被動，已散居於每一

處。在這樣的大環境下，溫以諾博士首先提出了聚散宣教學的

概念。「散聚宣教學」（Diaspora Missiology）是指：從學術角度

有系統地探討人口散聚的現象，以期有助完成主所賜大使命的

一門學科。「散聚宣教學」的對象，概指從原居地遷徙往別處

的人，這是整個世界的發展趨勢，中國當然也不能置身事外。 

在中國的內地，每年都有數以億計的農民工進入城市，西部的

人才流向東部，與此同時，移民海外的浪潮也是史無前例的。

加拿大是中國移民的首選目的地之一，並且大多數移民選擇

定居於多倫多。

多倫多是最佳的對華人本土宣教的基地，是聚散宣教學

應用的中心，這裏不談跨文化的宣教（因多倫多是多種族、多

文化的城市，易於異文化的宣教），只談對華人本土宣教就具

有非凡的意義。所以，我們應懷有一顆宣教的心態對待本地

的華人福音及牧養事工。每年都有幾萬華人進入多倫多，又有

許多人回到原居住地去，我們要更多的瞭解他們的需要，讓他

們得到福音，更要從各種資源上，培養他們成為收割的工人。

多倫多華人的基督徒，大陸與港臺有著很大的不同，大陸基

督徒的生命時間短，缺乏必要的訓練，並且所要牧養大陸群

體的教會，成立時間短，資金、資源不足。在這種情況下，大多

市的教牧同工們，對大陸的基督徒及剛剛事奉的同工更應持

有宣教的心態，有耐心，有支持，共同讓多倫多成為華人散聚

宣教的基地。

門前的宣教
何勇

“
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今日中國的中堅力量是二、三十歲的

青年人，他們是在中國改革開放

30年中成長的一代人；他們是最富有爭

議的一代；縱觀中國歷史，都很難找出

的特殊一代人；他們將決定中國未來的

走向。福音要廣傳中國，怎能忽略對這

一代人的透徹了解和認知呢？

他們出生在中國向現代社會轉型之

始的年代，成長在中國全面建立市場經

濟體制的年代，成熟在中國加入WTO的

21世紀初期。從縱向角度比較，他們是

最能表現改革開放特征的一代。他們在

價值觀念、行動準則、生活方式、參與途

徑等方面都呈現出與以往數代人之間明

顯的區別性。

其一，在價值觀念和社會心態層面

上：他們身上呈現出比較開放、透明的心

態，具有接受新事物的較強能力；強調

獨特個性、平等意識和權利觀念；具有

普遍主義精神，尊重事實，註重規則；熱

心公益事業，具有更自覺的環保意識；

表現出積極的休閑態度和廣泛的興趣愛

好；喜歡直率的情感表露，不願扭曲個

性，厭惡形式主義等。

其二，在社會行動和生活方式層面

上：由於個體自我意識的覺醒和利益意

識的強化，尤其是價值觀念的多樣化和

社會心態的豐富化特征，使得他們在行

為模式、生活方式等方面都表現出盡可

能的個性化和多樣化，表現出以下幾個

主要特征：從幾乎沒有自主性、向自主程

度越來越大的方向發展；從樣式單一狀

態、向樣式越來越多樣的方向發展；從

群體化取向、向越來越具有個性化取向

的方向發展。現在他們還在校讀書、或

剛踏入社會，絕大多數經濟尚未獨立，還

受制於人，但將在不到十年時間裏，他們

將成為社會的中流砥柱，他們將領導中

國，主導中國的命運，影響世界動向。如

何正確認識這一代人？對福音廣傳有著

重大意義。

改革開放後，西方國家的文化，價

值觀，各類思潮，又如潮水湧入，中國希

望堅守的那套思想啦、主義啦以及傳統

文化啦反而被沖涮，“這一代”就是在這

種信仰混亂，主義失效，文化變味的環境

中“茁壯”成長的，所以中國的“這一代”

缺信仰，缺傳統，少教養顯得十分突出。

這為神的動工，清理了門戶，作好了準

備，神的計劃奇妙無比。

改革開放30年了，在經濟上取得了

巨大的成功，但因政治體制改革滯後和

僵化，使中國的改革出現了許多負面東

西：官本位，權力租用，以權謀私，權錢

交易，人際政治，貪污腐敗，奢恥淫蕩，

兩極分化，誠信危機，道德敗壞，見錢眼

開，全民經商全民腐敗...。

中國的“這一代”的特殊性，是源

於在中國的獨生子女政策，教育制度改

革 和社會的劇烈變革[改革開放、面向世

界]這三層因素的影響，使他們在思想觀

念，道德文化，行為品格上，出現了“遺

傳基因的變異”，在幾千年的中國歷史

上是罕見的，所以他們又被禰為“垮掉的

一代”；“西化的一代”。但無論如何，有

一個不爭的事實：Made in China走遍世

界，基督教文明支撐的西方文化，卻反

饋在具有中國特色的“這一代”人身上。

吊詭乎？神工奇妙乎？

從今天的中國文化特點來看亦是傳

福音的一個好契機。因為當今中國文化

是一個五顏六色的“拼色圖”。以儒家文

化作主導的傳統文化已退後，成為“底色

調”。提出此論，不是作驚人之舉。試問

在今日中國人身上，傳統的中國文化還

占幾分？ 近二百年的西風東漸，廢帝制，

廢八股，廢科舉，興白話，請德先生、塞

先生。又近三十年的共產主義集權文化

和近三十年的“黑貓白貓”論主宰文化 

(工具主義哲學)，這一次次蕩滌沖刷，中

國傳統文化還能在普羅大眾身上留有幾

分？當然，講輪回，重宿命，重直覺，以

性善為主的人之初，向住逍遙，以人為

本，講親情，求中庸之道等等，這些文化

特點仍然在中國人行為處事上、思維習

慣上體顯出來，但我認為這已不是主導

了。尤其隨著中國改革開放長大的“這一

代”人身上就更少了。

當今中國文化另個特點是沙漠化，

甚麽都有一些，而作為主流的是物質主

義，工具主義，享受主義。由於社會迅速

轉型，人們茫然躁動，空虛無助，出現了

信仰危機。各種民間宗教又死灰復燃，

迷信猖狂，氣功盛行，五花八門。黨文化

也在聲嘶力竭，自說自話。所以，人們在

拚命追求物質的滿足來填充精神的空

虛，尤其新生代在此表現更為突出。

中國古老而輝煌的文化五千年一路

走來，有多少輝煌，又有多少坎坷，它終

于走到一個歷史的關頭，它必須更新。

只有如此中國才能真正現代化。復古絕

不是出路，全盤西化也不是出路。多少

年爭論不休，仁人志士嘗試不斷。又如

何呢？中國文化仍在泥濘中舉步維艱。

只有基督教文明，這股生命之泉，文化之

泉來澆灌十三億人民的心田，這是唯一

必經之路。

今日中國有一個翻天覆地的變化，

在物質層面、社會層面、精神層面都迅

速改變著，這是最好的契機。近百年來

上帝的大能，借助西方洋炮利艦，各種

時髦主義，又以全球化的經濟、資訊、 

人力的流動，將中國的瓶瓶罐罐砸了個

稀吧爛，沖刷洗滌了幾千年的大泥潭，為

注入一汪清泉做好了準備。基督教再次

進入中國，被中國人普遍接受，化為生命

的活水，已成為事實和必須。

福音與“這一代”
霍壯



我已離開學校三十年，如

今重新背書包，拿課本，

進入“加神”這個屬靈的學校；學

習、裝備、覺得非常歡欣鼓舞。 

 剛上課的壹個月，我每天清晨

四點半起床，五點半從美加邊界

的小鎮，開車三個小時，才能到

校，對年過半百的我，真有些吃不 

消。接著準備作業，寫報告，寫書

評，都需用中文電腦打字，我以

前未曾嘗試過，真有點不知所措；

但我堅信，這是神在考驗我的毅

力。感謝神， 如今這些困難都已

解決。我在離學校步行五分鐘的

地方，如願找到住處；中文打字，

也已長進，能應付功課要求。我

覺得“凡事信靠主的，都能經得

起試探。”

戴源豐

十年前，在人前風光

無限的我，內心充

滿了苦毒和怨恨，我感覺就

像走到人生的盡頭。媽媽對

我說：“耶穌愛妳，祂能救

妳。”我永遠忘不了，我當

時像瘋子一樣捂著耳朵 跺

著腳吼叫：“那個看不見摸

不著虛無縹緲的耶穌，他能

讓我成功嗎？他能讓我幸福

嗎？他能讓我不去那該死的

醫院嗎？”媽媽對我說： 

“世界上所有相信祂依靠祂

的人， 都經曆過祂的慈愛、

祂的大能、祂的醫治，妳不

會是例外。” 

 耶穌尋找到我，領我回 

到祂的家、纏裹了我、醫治

了我，祂注入我裡面的愛使

我無處可容，不得不流入別

人身上；祂的大能使我驚奇，

不得不去向別人傳講；祂的

醫治（心靈和肉體）是那麼

神奇，使我不得不去和別人

分享。祂改變了我的人生觀

價值觀，我成了世界上最幸

福的人。 

 後來才知道祂的心，原來

祂要尋找所有屬祂的孩子，

都領回家，纏裹醫治好，享受

祂擁有的一切，居然祂願意

使用我們，讓我們這樣的人

參與祂的這個工作。 

 因著祂的慈悲，我把自己

獻上。 

王西娜

2001年以前，我們夫婦在中國都

是一所大學的教師，算是典

型的中國知識分子，比較憎惡當時的社會

腐敗和墮落，不願與他們同流合污，在道德

上頗有優越感，但是，在經濟上卻是羨慕他

們，也有心去追隨。這樣的矛盾導致我們移

民加拿大去開創新天地。 

 然而，剛落地蒙特利爾十天，看似偶然

的事件，讓我受到一夜的牢獄之災和一年

的官司之苦。美好的夢想在號稱最民主國

家碰個頭破血流。這期間沒有朋友可以訴

說，也不敢告訴家人，更覺得這個世界沒有

盼望。四個月後的一天黃昏，我們第一次出

門，在湖邊散步，突然迎面笑著走來一位西

人婦女，她開口就對我們說，“你們收到天

堂的好消息了嗎？⋯”以後每當我回憶起這

句話來的時候，總是禁不住熱淚盈眶，在我

們最無助的時候，神來找我們，並用愛來安

慰溫暖我們，也印證了：

人的盡頭是神的

開頭。 

 我們的心被神觸摸，看到了基督的榮

耀，同時決志信靠他。後來我參加芝加哥的

生命季刊退休會，在會上有了感動，願意全

時間事奉。回顧這八年，我的經曆就像一首

歌中所唱：“一步又一步，這是恩典之路， 

你愛，你手，將我緊緊抓住。” 

邵力群



由于沒有選擇信仰的自由，我從

出生到大學畢業，一直是在共

產主義的政治信仰教育中長大的， 

《鋼鐵是怎樣煉成的》就是我曾經最喜

愛的一本書，其中有下面這段名言： 

 人最寶貴的東西是生命，生命屬于

人只有一次。一個人的一生應該是這樣

度過的：當他回首往事的時候，他不會

因為虛度年華而悔恨，也不會因為碌

碌無為而羞恥；這樣，在臨死的時候，

他就能夠說：“我的整個生命和全部精

力，都已經獻給世界上最壯麗的事業 

— 為人類的解放而鬥爭。” 

 然而，信主以後我才發現，人類最大

的敵人就是人類自己的私欲。人類之所

以需要被解放是因為我們的私欲使我

們人類被捆綁。『但各人被試探，乃是

被自己的私欲牽引誘惑的。私欲既懷了

胎，就生出罪來。罪既長成，就生出死

來。』（雅各書 1:14-15） 

 革命和解放，歸根到底是人的現世

的行為，而人的存在是有限的，罪性是

人的存在屬性，被罪捆綁的罪人不可能

靠自己的能力把自己從罪性中解放出

來，也不可能把其他被捆綁的罪人解放

出來。人類真正的解放，只有不受捆綁

的神才能做到，『 神的靈在哪裡，哪裡

就得以自由。』（林後 3：17）

張國強

我於1997年帶著兩個孩子

移民溫哥華。當時我先

生鼓勵我到教會，他希望我能

多認識一些人，沒想到因此而認

識上帝，所以就在2000年受洗歸

入基督。從此主一直在訓練我，

例如：背聖經，從馬太福音背到

啟示錄，以及看許多靈修書。主

也陶造我，改變我的生命，讓我

知道怎樣去愛人。聖靈在我裡

面作工，使我的內心產生對祂火

熱的愛，每天渴慕遇見祂，就像

詩篇63:1所說：“神啊，你是我的

神，我要切切地尋求你，在乾旱 

 

疲乏無水之地我渴想你，我的

心切慕你。” 

 每每思及祂十字架的大愛，

總會讓我感動不已、淚流滿面。

主在馬太福音9:37-38說：“要收

的莊稼多，做工的人少。所以，

你們當求莊稼的主打發工人出

去收祂的莊稼。”所以我告訴

主，我一生願意奉獻給主，為祂

所用，為神贏得更多的靈魂。 

我愿像以賽亞一樣，真心的對

主說：“主啊，我在這裡，請差

遣我！” 

麥齡齡

我出生在中國北京，從小崇尚個人奮鬥， 

獨立自主，自力更生。常常按照自己的計

劃打拼。目標達到了，快樂是短暫的，很快又陷入

新的迷茫和追尋中。生活就像壹個陀螺，永遠要 

在不停的旋轉中才能保持平衡。 

 就在這個時候我走進了教會，在讚美主的歌聲

中我的心漸漸安定下來。我開始參加主日崇拜和

查經小組活動，我認識神的偉大和豐富。但是我對

接受福音有疑惑，認為自己有成熟的人格，並不軟

弱；我還需要“救贖”嗎？感謝神的奇妙帶領，我

認識到了自己的軟弱和罪性。二零零六年六月十八

日，我決志成為神的兒女。我知道我對神的認識非

常膚淺，我必須在神的話語中深深紮根。我希望通

過到神學院幾年的裝備將神給我的恩賜和專業上

的預備用在服事神、完成祂的大使命的事工當中。

任小浩



8

今年八月蒙主帶領，到智利短宣五

星期。我參與的工場是在首都的

聖地雅歌華人教會。這裡約有華人一、二

萬人，絕大部份華裔移民到這裡都是經

商創業的；特別是餐館。一般新移民都

很忙碌，在拼搏階段，也存在着對家庭、

人際關係、經濟、人生等問題。這裡沒有

華語電台或報紙，所以渴求中文刊物，

對教會的探訪一般都開放。 

華人教會沒有固定牧者，但執事們

都很愛主與同心。我每週要帶領：主日

崇拜講道、粵語餐館聚會、查經祈禱和

家庭聚會。與執事們一起經常探訪會

友和新朋友，每星期有機會和弟兄出外

探訪，介紹教會的聚會及活動，邀請他

們參與。其中兩天我聯同從美國來的短

宣隊，作探訪及舉行福音性聚會。最興

奮的是在聚會中，引導兩位從國內來的

姊妹決志信主。她們覺得人生不可能就

這樣循環作息，而沒有意義，深感神的

話觸摸到她們的需要，很想跟隨耶穌。

另外，我也有機會幫助兩位慕道者藉禱

告戒賭，看見他們的改變，我滿心感謝

神。請為這些正在接觸福音的朋友禱

告，使他們能早日決志信主，也求主差

派更多工人，到工場去收祂的莊稼。

保加利亞位於歐洲東南部巴爾幹半島上

的國家，它的首都是索菲亞。索菲亞約有

五千來到中國大陸的華人聚居；他們大部

份來至浙江省的青田與温州一帶。他們大

多在索菲亞批撥市場做中國出產的商品

的批撥賣買，也有一些開餐館或作厨師。

在索菲亞有一間保加利亞基督教華人宣

道會，現在沒有牧師與傳道，聚會人數大

約有三十多人。

美國宣道會華聯會差派我到索菲亞

作為期四個星期的實習傳道。我大部份時

間是用作市場探訪與餐館探訪，藉着探訪

了解教會每個會友生活近況與他們的靈

命狀況，也同時用神的話去鼓勵、安慰與

建立他們。另外，每個星期我需要帶領主

日崇拜、主日學、查經與禱告會等聚會。我

每時每刻都經驗與神同工的美好；讓我可

以洞察教會的需要，並用合適的聖經的話

語去教導與牧養他們。更加感謝神在頭

兩星期安排

太太與我同

工，讓 我 們

可以彼 此配

搭、禱告、鼓

勵與服事。 

巴拿馬短宣
甄庭歡

智利短宣
林香德 

十分感恩，今年暑假去到巴拿馬作短宣。在巴拿馬

時常為以下事項禱告：1. 教會事工求主賜智慧 

(包括主日講道、主日學、祈禱會、週三查經及周五的團

契。) 2. 健康及環境的適應。3.巴拿馬弟兄姊妹的靈命。 

4. 新朋友的福音需要。

我常感軟弱不足，很多事工並非主沒有教導我；而

是我不夠實習操練。為此我時常禱告，求主幫助。適應

上也有一些困難，離開舒適的家，到陌生的地方，在陌生

的人羣中傳福音。在講道上，常常求主幫助我；知道神

的心意。約翰福音 7:16提醒我:“耶穌說，我的教訓不是我自己

的，乃是那差我來者的。”同時也求主賜给我在主日信息中， 

活潑充滿生氣、資料充實、及有策略性；使弟兄姊妹得以建立，

主名得以榮耀。

日間氣温，常在攝氏33度而且潮濕；令我流汗及感覺不舒

適。有一次星期五啞了聲，弟兄姊妹關心，花旗參茶、蜜糖檸檬

水、给了一大堆；令我感

激不已。我很焦急，切切

禱告求主恢復聲音。到星

期六早上，卻完全沒聲！

感 覺 像 行 在 死 蔭 的 幽

谷，整晚睡不穩；想把星

期天下午到小鎮講道的

邀請延期。卻是沒有後

備方法；唯有星期六整天

躲在宿舍休息。到了禮拜

天早上，主奇妙地恢復我

的聲音；讓我完成帶領

保加利亞-- 
索菲亞短宣分享 陳偉 

禱告會、主日講道、和主日學。滿心不斷的感恩。正如路加福音 

1:20 所說:“到了時候，這話必然應驗。只因你不信，你必啞巴

不能說話。”是否經歴了撒迦利亞的經驗？主，我信!閱讀了屬

靈偉人戴德生的自傳，給了我很大的鼓勵；他一生在中國宣教

千辛萬苦、擺上生命；我在短宣工場的一些困難，就顯得微不

足道了。宣教是一場屬靈的爭戰 ，但有主同在，便不用怕了。
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我參加了2008年的夏令英語營，身、心、

靈都得著益處。英文營結束後，我切

切為今年的夏令英語營短宣之行禱告;我想

邀請在溫哥華讀大學的女兒，和青少年的兒

子一同參與。

神的大愛和憐憫，垂聽女兒和教會兄

姊的禱告;我們終於成行，一同在中國共渡

一個月美好的日子。經過五個城市，不但增

廣見聞，最寶貴是大家經歷神的恩典和保

守，一同事奉祂。有五位青少年參與同行，

大部份是先前不認識的，他們不但相處融

洽，而且成為好友。這成為今年短宣的特

色。感謝天父，給父母有機會與兒女們同

工。

我今年是第二年參與，所以對食物的

適應比去年好。特別是辛辣的四川菜，結果

沒有減磅，雖有點失望，但獲益良多。特別

在這次行程中，神使我看見未來事奉的方

向，應朝著甚麼方向進修和裝備來事奉祂。

在英語營中，有機會接觸中國不同大學

的青年助教，向他們傳福音、查考聖經。在

電郵中知道有一位與我隊同工的助教，在英

語營結束不久與母親一同受浸，哈利路亞，

讚美主！

2009年中國
短宣行
張惠琴

非常感謝神的帶領，更感謝加

神區院長苦心的安排，使得

我輩神學生能踏在這位宣教巨人的

肩膀上，以摩肩接踵前仆後繼的，到

他已經建立好基礎的宣教基地，去

與神同工同行，這真是我們的榮幸。

我這趟四川之行，所到之處從大到

小，無不口頌耶穌基督是主，也對區

牧師這位神的好僕人「中國文化通」

讚不絕口，他是我們大家的宣教好

榜樣！ 

這一趟交流學習，去到兩個地

區共四個教會。首先去到長江及沱

江交會之都，瀘州市，唯一的教會，

瀘州基督教會。在那裏得到教會團

隊的服侍，及社區醫療關懷，並且經

歷了與外面企業界接觸，及向他們宣

傳福音的方式。第二站到了四川省

西充縣，並所轄的三個教會，其中之

一的仙林教會，會友就有三千多人，

平時参加主日崇拜者約有千人之多。

當地的交通甚不方便，有些信徒甚

至須步行超過兩小時，才能到達教

會參加主曰崇拜，這種精神及毅力真

是值得我們學習。全縣共約有三萬

多信徒，但是却只有兩位牧者負責

牧養的工作，可見牧者荒是多麼的嚴

重！主 基 督 是

最偉大的宣教

士，呼 籲 我們

能大量地投入

宣教的事 奉，

盡心盡力的為

祂 作見 証，靠

着祂打那美好

屬 靈 的 大 勝

仗，阿們！ 

懷念與神同工同行的

四川交流學習之旅
謝樹林

福建短宣
徐頌林

感謝主，今年五月我有機會到

中國做一個月短宣，去了福

建省兩個地方。在福清一個星期，那

裡教會設有一個培訓中心，有學生

200人，來自全國28省，都是各地精選

出來的代表，年青好學，程度很高，

經過兩年訓練，就會分派到各地教會

工作。我的班有30多人，我負責分享

新約羅馬書，和舊約尼希米記，反應

非常好。在羅源，我停留了3個星期，

除了分享聖經話語，也參加教會各種

的工作，如行政會議，小組討論，各

處家庭傳福音等。這是實際的教會

生活，一共帶了三個家庭全家歸主，

感謝神。

在中國教會的弟兄姐妹，對真

理的追求非常熱烈，上課時間未到

都坐滿了，大風大雨都不能阻止，你

只能用「飢渴慕義」來形容他們的渴

慕。有一堂課我分享羅馬書，本來只

有小組長二十多人來參加，後來竟然

增加到四五十人，弟兄姊妹的熱切與

渴慕，實在令人感動。我覺得在中國

的事工，除了福音的逼切需要，對真

理話語的造就亦至為重要，靈裡得

著飽足，就更願意為神的國，屬天的

事業而努力。求主照所應許的賜給他

們，叫他們得著飽足! 
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高雲漢牧師：首先講畢業頭3年的事奉，

第一要順服老闆，唯一大老扳是主耶穌; 

第二要順服教會的帶領，不能把造反有

理帶入教會; 第三要殷勤努力地工作。 

老師的滿足感是甚麽呢？完成大使命，

要一步一步慢慢來。

老師評分要講究集體性，創造性，

看你在同學中的位置，鼓勵創新思維。

求主改變我該改變的，保守我應保持

的。到神學院來有的拼命事奉不顧功

課，有的變了書蟲，又有的我行我素變

了獨行俠，還有的仍以為自己是小孩子

要人照顧。盼望各人靈命成長，齊頭並

進。

譚文鈞牧師：讀書分數不是最重要，只

望年年有進步。馬太福音9章，門徒在路

上爭論誰為大，主教導說，若有人要作首

先的，他先要做眾人末後的，作眾人的

僕人。 西庇太的兩個兒子爭取將來在榮

耀裏，坐在主的左和右，主說，這不是我

能賜的。要學習謙卑，要有自知之明。 

你們問我最擔憂的是甚麽 ？我最擔憂

學生在教會中被人欺負。主是我們的老

師，無論如何得熬過去，因為這是一條

窄路。

高牧師：主說凡勞苦擔重擔的，可以到

我這裡來，我就使你得享安息。我想起

1960 年時的經歷，那時我在神學院唸

書，沒有錢交學費，就在一間飧館兼職

打工，每日被人罵，送飧時一面哭一面

唱歌，學了人生寶貴功課，我好感恩。幾

年後我再回去飧館，他們裝了大盤大龍

蝦招待我，說我是一個被罵不還口的好

青年。

鄭貽富牧師：神學生也不能和教會談判

時趾高氣摥：「你給我多少錢？」，「你能

給我多少假期？」我擔心學生去欺負人，

欺負教會。

譚牧師：我第二個擔心是學生的學以致

用，所學能否用在工場上。老師要教得

好，學生要學得好，將來畢業後服事也

要好，把一切榮耀歸給神。

鄭牧師：有同學問：「在老師眼中優秀的

學生是甚麽標準？」我們培養的目標是

靈命，學識，事奉三者平衡發展。如果

學習時甚差，實際上要做得好就很不容

易。要利用三年時間去好好的裝備自己。

不可爲了好分數而放棄靈修的時間；或

爲了得好分數而不去事奉。失去了生活

平衡就不好，要兼顧，要彼此提醒。

高牧師：讀書要口到、心到、眼到、耳到

和手到；同時用五條管子去注水，水池

就很容易滿。成績優秀不要驕傲，要幫

別人，勿目中無人，成績不好也不要氣

綏，要接受自己的極限。做人態度應是

「人知一我知十，人知十我知百」，要謙

卑，要努力。

區應毓院長：師長均有父母之心，隨著

子女成長，會給以不同的關懷。我有三個

孩子，年齡各相差12歲，我和區師母就

要給于不同的教導，配合他們的需要。

對同學的評估要看上課時的表現，能否

舉一反三？研究中是否有反省 ？報告專

文中有否新見解發現？加神的宗旨是訓

練傳道人，不重在教室的評估，真正的評

估者是神。不是只看你的分數，主要是要

看你的心。盼望你在學校時成績拿A，將

來在事奉上也能拿A。

鄭牧師：盼望對加神畢業的同學，我敢

推薦你們去教會工作。

高牧師：在神前做一個忠心良善的僕

人。

譚牧師：未來三年，你們、我們、大家都

要努力學習，一同努力學習。

加神師生退修營座談會一:

師長的期盼與勸戒
主持人：甄庭歡 

記錄：任小浩、徐頌林

討論問題: 1. 老師在教學方面的滿足感是甚麼?
   2. 如何評判學生成績?
   3. 如何加強補充對聖經的學習?

感謝神，暑期我能返回祖國事奉，亦看到在河南省周口市

神的無比大能的作爲。那些默默無聞的鄉間傳道人深深

地感動著我。我的事奉崗位是在一神學培訓中心，與四鄰各地

區的傳道人共同學習。與學員們同吃同住，打成一片，雖然生活

艱苦，但一起享受神的話語，那喜樂面容，帶著泥土芳香的言

語，仍然歷歷在目。

培訓中心的同工杜老師，候老師交換學習心得，提出能否

共同研討一下「如何準備一個講章？」這個主題，我只好求神加

添力量，硬著頭皮將院長所教授的「講道學」中部分內容，甚至

形式，照搬過去，活學活用。恰好應了「書到用時方恨少」的名

言。感謝神，這些傳道人有著豐富的講道實際經驗，再加上理論

共同探討，我和學員都有了大收穫。這就有了兩次主日證道的

經歷：從禱告開始，求神給題目，聖靈感動，沉思神話語，聆聽

會衆心聲，完成一個文字講章。然後在講臺上，聖靈帶領下，釋

放神的信息，享受神的話語。

我也同十多位新來的大學生，及中南神學院的三位神學實

習生，廣泛交談接觸，分享主恩，見證神的奇妙帶領。其中心理

學畢業生，在社會部的小馬先生，在聖靈的帶領下，他决志信

主。將一切榮耀頌贊歸于神。

我在河南的事工
霍壯 
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朱紫明：畢業典禮之後，我去中國做宣教的事工，回到教會， 

我發現他們叫我朱傳道了。

于斌：我回到原來的教會去事奉，外表上變化不大，內心變化

不少。快畢業時想了很多，我帶著自已的夢想回到教會，一進

去才發現我想的和現實不接軌。重要的不是你自已的計劃和夢

想，你要下功夫去瞭解這個工場的牧師，同工，合作人有甚麽特

點，需要甚麽幫助，面臨甚麽難題。

權陳：感謝神又派我回到原來教會，四十多年江湖打滾，讓我

有很多人生經驗和磨煉，這次回到教會是一個受薪的傳道，以

前看來是可愛的，現在卻不可愛了，這時你要看到他們善良的

一面。中型教會同工開會用英文，在學校時中文用得多，用英

文就表達不出。像李思敬教授所講的，要用兩條腿走路，要努

力多學英文。傳道有許多自由支配的時間，更要對事奉和生活

有一個計劃，每週探多少人？福音探訪多少人？追蹤探訪多少

人？關顧多少人？門徒培訓佔多少時間？不能沒有方向，迷失

在裏面。

劉言：我在華夏聖經教會做傳道人，目前負責在約克大學植堂。

我的角色變了，我發現在領導，行政，組織等方面都要自己操

心。我不是怕人，而是怕不能向神交帳。神啊，原來在過去三

年，我還沒有真正認識你，我怎麼辦？

我不能是瞎子又領著瞎子向前行，爲難的時候就大聲向神

呼求。九月二十日開堂，八月二十日地點仍未有落實，求神給我

們一個聚會地點，本來一位弟兄答應有一個，結果又沒有了。

我說神啊，約克大學是你的，你要負責。結果神不誤事，一位

弟兄打電話來說，他要搬來這附近，可以提供聚會地點。關健

是在遇到困難時，我們是否有呼求神的幫助。十字架的路不好

走，老我經常出現，神常提醒：『我兒，你不要輕視神的管教。』

在神前要認罪，外表包裝得再好，內心仍是苦毒的。要靠主牢

牢治死自已的老我。把事奉的泉源和主連接，我們就有活水的

源頭。

溫小璐（于斌的太太）：我還有一個身份是師母，我的職責是

多多的禱告。徒 6：4我們要專心以祈禱傳道為事。以利亞禱

告，把牛犢切成小塊放在柴上，用神的火來燒。事奉相反，利，

色誘惑很多，千萬要與神親近，把自已的身

體爲祭獻上。做為師母，給弟兄們講幾句

話，摩西帶領人和亞瑪力人爭戰，你要注意

是爭戰，你要為在爭戰的配偶禱告，要舉手

禱告，他/她們會在前線得勝。當配偶手發

酸時，幫助他們把手舉起來。在神學院讀書

比較冷靜，不要讀完拿了文憑就忘記了失

喪的靈魂。你有否看到四川地震在廢墟中

掙扎的呼求的人呢？如果已看不到，你又怎

會為失喪靈魂，奔波熱切地工作呢？

朱鄧麗麗（朱紫明的太太）：我和丈夫是同心的，他的那一半

就是我。我知道我們倆個就是一個人。他讀神學時我就讓他

多花時間在學習方面，現在他畢業了，我倆就一同禱告，一起

事奉。

何義（劉言的先生）：我今年初下岡，這正是神奇妙安排，我常

開車拉著她到處跑，我對她的要求比前高了，我挑剔她的時候

也多了，對她的要求更苛刻了。如果她在教會盡心事奉，我也不

能拉得太遠，否則就不能同負一軛。

于斌：我們進神學院爲了甚麽呢？讀神學為裝備，三年後我才

明白，受裝備不等於讀神學。讀神學不等於被裝備。三年學習

中，我的希臘文考了D，但我覺得我所有的A加起來，都不及這

個D給我教訓深，功課大。裝備不僅在學校課堂上，教會事奉

中，還在生活裡，家庭中。我在這三年中拼命學習，忽略了妻子

和家庭的需要，差點上了魔鬼的當。 讀神學只要成績好，其他

都不好，太太給的分數最低，如果我再讀神學，我要把精力放

在全面裝備上。

朱紫明：三年中我知道我要做甚麽，我要在事奉中讀書。我絕

不能放下事奉而拼命讀書。好像一個青蛙慢慢被煮死在熱水

裡。我沒拿到很多A，但完成了學業，ABCD都有，合格就畢業

了。百分九十的事奉沒有放下，三年來我去中國七八次，如果再

讀神學，我就在神給我恩賜方面專心攻讀。

權陳：我追求的是努力向神學，靈命成長，學業，事奉三者相

互發展。努力在老師和同學中，感受神通過他們對我的影響。

我那些方面可以繼續往下追求。有時想做事，有一種事奉的誘

惑。應該說學習本身也是一種事奉。如果再有機會學習，希望

在希臘文，希伯來文方面努力，打好基礎。

劉言：我要開放心靈，接受不同觀點，吸納別人長處，走與基督

聯合的道路。無論多忙，也要保留與神密室獨處相交。做一個

基督徒不僅要為神做工，更重要的是，要做一個神喜悅的人。

加神師生退修營座談會二:

善用恩賜，平衡生活
主持人：韓東 

記錄：任小浩

討論問題： 1. 進入教會時的感受和心態如何?
 2. 以往三年學習中做得最好和最差的是甚麼?
 3. 如果再讀神學，你們的改進是甚麼?
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在退修會的第二天，加神的師長和同學們就神學生的學

習和教會實習應如何平衡以及如何尋找屬靈導師的問

題在一起進行了交流。分別由吳克定、龔明鵬、馬英傑三位牧

師及區應毓院長作出了回答並相應地給了同學們一些勸勉和

鼓勵。

首先是吳克定牧師介紹了他是如何成為加神畢業生於斌

的導師的過程，他又例舉了舊約中的「以利亞」和「以利沙」，

一個導師固然需要有一雙屬靈的慧眼去尋找自己的傳人，然而

做為學生也應主動地去尋找、去求問，向師長表達自己的尊重

和誠意，正如當初，以利亞即將被神接去的時候曾幾次阻止以

利沙跟隨，但以利沙始終不肯放棄。同時作為一名導師，吳牧

師也分享了與自己的晚輩如何配搭，一起同工的經歷。身為師

長，他凡事遵循言傳身教的原則，重視對學生品格的培養和人

事關係的建立。他提醒我們在進入教會實習後，要多聽、多觀

察、多提問題，不要急於進行改革，當凡事謙卑，多花時間去欣

賞別人的優點。

華夏聖經教會的龔明鵬牧師也對神學生在教會實習方面

提出了一些忠告，龔牧師提出「做人比做事更重要。」初到教會

實習，神學生們常常會心中火熱，很想做一些大的事情，然而 

「你先祖所立的地界，你不可挪移」（箴22︰28）。這麽多年的

華人教會歷史傳承下來許多寶貴的屬靈遺產和經驗教訓， 

是值得我們去尊重和學習的。在教會中要特別注意同工間的彼

此配搭和服侍，常常看別人比自己強，一定會受益良多。 

雖然在社會上、教會裡有許多人強調的是「工作果效」， 

然而聖經的教導卻是「盡心、盡性、盡力、盡意愛主你 

的神」（路10︰27）。我們一定要清楚自己事奉和學習的最

終目的。

而加神的實習導師馬英傑牧師則將神學院比喻為一

所「軍校」，神學生們在這裡要接受訓練成為基督的精兵，

如果實習的成績不及格，就等於全部不過關。實習與課程學習

同等重要，每一個星期自己都要省察，看看功課、實習、靈修、

事奉幾方面是否平衡。作為一名神學生首先要學會做人以及

處理人際關係，同時也要虛心求問，珍惜每一個事奉的機會；

與同伴要彼此配搭、彼此掩護才能為主的真道打美好的仗。 

馬牧師也提出了加神實習最重要的特色之一就是︰在三年當

中，會有一位老師一直帶領，每一個學期都會有固定的會談時

間，指導學生如何安排時間，在那些方面應多下功夫，會令每

一位學生獲益匪淺。而在屬靈導師的問題上，馬牧師則提醒我

們要尊重並支援導師，願意與他分享自己的成長經歷，更要有

為人兒女的心。

最後區院長就這一次的座談做了總結︰加神傳承了華人教

會的道統，重視學生的靈命成長和生活上的操練。首先每一個

人都是一個獨立的個體，我們要認識自己，真正了解自己，就可

以很好地分發在靈命、事奉或是研習功課上所需要花費的時

間。其次「按材施教」是本於老師的責任，「按材受教」則是從

學生的角度出發，眾多的老師都可以成為屬靈的導師，關鍵是

學生要主動去虛心求教，越發主動就會斬獲越大。

加神師生退修營座談會三:

實習與學習的落實
主持人：郝文 

記錄：任小浩、劉桂英

討論問題: 1. 神學課程與教會實習應如何平衡?
 2. 神學生的屬靈導師那裡找?
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